

UNIVERSIDAD PERUANA UNIÓN
FACULTAD DE TEOLOGÍA

Escuela Profesional de Teología



Una Institución Adventista

**Reseña y métodos evangelísticos para el establecimiento de una
nueva iglesia, Chorrillos, Lima, 2019**

Tesis para obtener el Título Profesional de Licenciado en Religión y Salud
Pública

Autor:

Salomón Bustamante Estela

Asesor:

Walter Mauricio Alaña Huapaya

Lima, julio de 2022

DECLARACIÓN JURADA DE AUTORÍA DEL TRABAJO DE TESIS

Dr. Walter Mauricio Alaña Huapaya, de la Facultad de Teología, Escuela Profesional de Teología, de la Universidad Peruana Unión.

DECLARO:

Que la presente investigación titulada: **Reseña y métodos evangelísticos para el establecimiento de una nueva iglesia, Chorrillos, Lima, 2019**, constituye la memoria que presenta Salomón Bustamante Estela para obtener el título de Profesional de Licenciado en Religión y Salud Pública, cuya tesis ha sido realizada en la Universidad Peruana Unión bajo mi dirección.

Las opiniones y declaraciones en este informe son de entera responsabilidad del autor, sin comprometer a la institución.

Y estando de acuerdo, firmo la presente declaración en la ciudad de Lima, a los 9 días del mes de marzo del año 2022.



Dr. Walter Mauricio Alaña Huapaya

ACTA DE SUSTENTACIÓN DE TESIS

En Lima, Ñaña, Villa Unión, a los dieciséis día(s) del mes de julio del año 2020 siendo las 15:00 horas, se reunieron en el Salón de Grados y Títulos de la Universidad Peruana Unión, bajo la dirección del Señor Presidente del jurado: Dr. Benjamin Rojas Yauri, el secretario: Mg. David Asmat Chavez y los demás miembros: Mg. Cristian Gonzales; Mg. Cristian Orellana Méndez; y el asesor Dr. Walter Alaña Huapaya con el propósito de administrar el acto académico de sustentación de la tesis titulada: **"Reseña y métodos evangelísticos para el establecimiento de una nueva iglesia, Chorrillos, Lima, 2019"** del(los)/la(las) bachiller/es: a) Salomón Bustamante Estela conducente a la obtención del título profesional de licenciado en Teología con Mención Liderazgo con mención en Liderazgo Eclesiástico.

El Presidente inició el acto académico de sustentación invitando al (los)/a(la)(las) candidato(a)s hacer uso del tiempo determinado para su exposición. Concluida la exposición, el Presidente invitó a los demás miembros del jurado a efectuar las preguntas, y aclaraciones pertinentes, las cuales fueron absueltas por el(los)/la(las) candidato(a)s. Luego, se produjo un receso para las deliberaciones y la emisión del dictamen del jurado. Posteriormente, el jurado procedió a dejar constancia escrita sobre la evaluación en la presente acta, con el dictamen siguiente:

Candidato (a): Salomón Bustamante Estela

| CALIFICACIÓN | ESCALAS | | | Mérito |
|--------------|-----------|---------|-------------|---------------|
| | Vigesimal | Literal | Cualitativa | |
| Dieciocho | 18 | -A | Muy Bueno | Sobresaliente |

Candidato (b):

| CALIFICACIÓN | ESCALAS | | | Mérito |
|--------------|-----------|---------|-------------|--------|
| | Vigesimal | Literal | Cualitativa | |
| | | | | |

(*) Ver parte posterior

Finalmente, el Presidente del jurado invitó al(los)/a(la)(las) candidato(a)s a ponerse de pie, para recibir la evaluación final y concluir el acto académico de sustentación procediéndose a registrar las firmas respectivas.

**"SUSTENTACIÓN REALIZADA BAJO LA
MODALIDAD VIRTUAL SINCRÓNICA"**



Presidente

Secretario

Asesor

Miembro

Miembro

Candidato/a (a)

Candidato/a (b)

Reseña y métodos evangelísticos para el establecimiento de una nueva iglesia, Chorrillos, Lima, 2019

Salomón Bustamante Estela^a y Walter Mauricio Alaña Huapaya^b

^aAutor. *Estudiante de licenciatura en teología en la Universidad Peruana Unión*

^bAsesor. *Universidad Peruana Unión, Lima, Perú.*

Resumen

En el presente artículo queremos presentar la historia y el desarrollo de la Iglesia Adventista del Séptimo Día de “Los Cedros de Villa”, Chorrillos, Lima, Perú y describir los diversos métodos evangelísticos que se utilizaron para su surgimiento

El presente estudio narra algunas reseñas del establecimiento de la Iglesia Adventista del Séptimo Día “Villa los Cedros” Chorrillos. El presente estudio se iniciará considerando una pequeña reseña histórica de la ciudad, luego se recurrirá a los registros bíblicos y fuentes bibliográficas sobre el ministerio de Pablo en la plantación de iglesias en nuevos territorios. También se considerarán los escritos de Elena G. de White, y finalmente se describirán los métodos que se aplicaron durante 9 meses de intervención de la Facultad de Teología de la Universidad Peruana Unión en coordinación del Clínica Good Hope y otras instituciones de la Iglesia Adventista del Séptimo Día (IASD) para establecer la nueva iglesia.

Con el propósito de cumplir la misión encomendada por nuestro Señor Jesucristo “id por todo el mundo y predicad el evangelio (Mateo 28:19), la (IASD) siempre ha promovido y trabajado con el propósito de establecer iglesias en nuevos territorios. El proceso comienza un vecindario a la vez, o incluso unas pocas calles a la vez en una Comunidad.¹

Palabras clave: Plantación de Iglesia.

Abstract

In this article we present the history and development of the Seventh-day Adventist Church of "Los Cedros de Villa", Chorrillos, Lima, Peru and describe the various evangelistic methods used for its development. This is a historical research in the Seventh-day Adventist Church "Villa los Cedros" Chorrillos. This study will begin by considering a brief historical description of the city, then turn to biblical records and bibliographic sources on Paul's church planting ministry in new territories. The works of Ellen G. White will also be considered, and finally the methods that were applied during the 9 months of intervention of the Theological Faculty of the Peruvian University Union in coordination with the Buena Esperanza

¹ Fuder John, A Heart for the Community: New Models for Urban and Suburban Ministry. Chicago, IL. Moody Publisher, 2013, 67.

Clinic and other institutions of the Seventh-day Adventist Church. Church Day (IASD) to establish the new church.

To fulfill the mission entrusted to us by our Lord Jesus Christ, to travel the entire world and preach the gospel (Matthew 28:19), the (IASD) has always promoted and worked with the goal of establishing churches in new territories. The process begins one neighborhood at a time, or even a few streets at a time Community.

Keywords: Church planting

Introducción

Breve descripción de la ciudad de Chorrillos:

Ubicado en la parte sur oeste de la ciudad de Lima, Chorrillos es uno de los 43 distritos que compone la capital del Perú. Su historia se remonta a la época virreinal allá por los años 1679 cuando el virrey Pedro Antonio Fernández de Castillo buscaba un mejor clima.

Chorrillos es un distrito variado en lo que a clase social se refiere pues hay zonas habitadas por gente de clase media alta, como también hay zonas que son habitadas por personas de clase media baja y baja en diversos asentamientos humanos y urbanizaciones de carácter "popular", aun así, no quita de tener zonas con un nivel alto en delincuencia o falta en limpieza pública. La población de Chorrillos es de 300 mil habitantes aproximadamente, siendo un 49.14% mujeres y un 50.86% hombres, existiendo un total de 58 337 viviendas (según Censo X de Población y V de Vivienda 2005). Según Censo en (2017) 314,241 habitantes y al (2020) 351,582 hab. El distrito de Chorrillos es uno de los 43 que conforman la provincia de Lima, ubicada en el departamento homónimo en el Perú. El 49% de su población son mujeres y el 51% de su población son hombres.²

Chorrillos presenta: 26 Urbanizaciones, 3 Parcelaciones, 7 Habilitaciones Urbanas, 2 Lotizaciones, 5 Cooperativas de Viviendas, 20 Asociaciones de Vivienda, 2 Fundos, 4 Villas, y 107 Asentamientos Humanos. El distrito de Chorrillos es uno de los distritos de Lima con mayor número de Asentamientos Humanos, donde se concentra la mayor población de Chorrillos y donde se encuentra la población que linda con la pobreza Urbana.³

Nuestro centro de intervención fue “Los Cedros de Villa” una de las 26 urbanizaciones que tiene este distrito cuyo segmento poblacional se encuentra en el nivel socioeconómico medio. De acuerdo con Adriana Morales la clase social media “conforman esta clase los que tienen acceso a la educación media y superior, empleos estables y competitivos, poseen vivienda propia, pueden acceder a diversos bienes y servicios, costear gastos de salud, entre otros. En este grupo se encuentran los profesionales, los pequeños y medianos empresarios, los comerciantes, los científicos, los educadores, los emprendedores, los obreros, entre otros”.⁴

Modelo bíblico para el plantío de iglesias:

Jesús, al iniciar su ministerio, dejó claro que él era la base fundamental de la iglesia al decir “sobre esta roca edificaré mi iglesia” (Mat 16:18). Los discípulos aceptaron el desafío de hacer crecer la iglesia establecida por Cristo porque tenían bien claro la misión establecida por su maestro, es por ello que Pedro declara “porque no podemos dejar de decir lo que hemos visto y oído” Hechos 4:20. Gracias a los registros narrados en el libro de los Hechos, podemos percibir a una iglesia que se extiende por todo el mundo

² [http://www.munichorrillos.gob.pe/distrito/ubicacion-y-poblacion#:~:text=Seg%C3%BAAn%20Censo%20en%20\(2017\)%20314%2C241,de%20su%20poblaci%C3%B3n%20son%20hombres.](http://www.munichorrillos.gob.pe/distrito/ubicacion-y-poblacion#:~:text=Seg%C3%BAAn%20Censo%20en%20(2017)%20314%2C241,de%20su%20poblaci%C3%B3n%20son%20hombres.) Consultado el 30 de setiembre de 2020.

³ <http://www.munichorrillos.gob.pe/distrito/economia>. Consultado el 5 de octubre de 2020.

⁴ <https://www.significados.com/clases-sociales/#:~:text=La%20estratificaci%C3%B3n%20de%20las%20clases,en%20los%20pa%C3%ADses%20industrializados%20modernos.&text=De%20all%C3%AD%20que%20se%20ha,clase%20media%20y%20clase%20baja.> Consultado el 5 de octubre de 2020.

conocido en esa época, sin importar las culturas, religiones, filosofías, ideologías, políticas, criterios económicos. Las barreras que se presentaban eran derribadas con el poder del evangelio.

Jerusalén es la ciudad más importante para el Nuevo Testamento, pero esto se muestra con ambivalencia: es la ciudad santa⁵ Mateo 4:25,27; también es considerada como la ciudad que “asesina a los profetas” Lucas 13:34. Jesús inicia su ministerio en Galilea, luego pasa a Cafarnaún, Magdal, Genesaret, Betsaida, Tiro de Sidón y Decápolis. Jerusalén llegó a ser la comunidad cristiana más grande después del pentecostés. Lucas 24:47 nos muestra que desde Jerusalén los discípulos inician la misión después de recibir el poder del Espíritu Santo. Al iniciarse la persecución los cristianos comienzan a expandirse por las ciudades vecinas y las ciudades greco-romanas como Damasco, Gálatas 1:13-17, Antioquía Gálatas 2:11 y Roma.

Pablo fue el misionero con mayor influencia después de Jesús en la iglesia cristiana primitiva. El escribe en su carta a lo Efesio 4:11-12, que el Señor ha dado dones a los miembros de la iglesia con propósitos específicos de hacer crecer el cuerpo de Cristo: la iglesia. El movimiento generado por Pablo es de carácter urbano, como lo reflejan sus cartas. En la evangelización paulina en Hechos se puede percibir que muchos centros urbanos poseían congregaciones que habían sido plantadas por Pablo.⁶ Entre las ciudades más conocidas de esa época destacan: Atenas, Berea, Corinto, Éfeso, Filipos, Laodicea, Colosas, Tesalónica, Antioquía de Pisidia, Iconio y Listra.

Al ser el misionero con mayor influencia, Pablo dice en 1 Corintios 9:20-23: “me hice todo para todos, a fin de salvar a algunos por todos los medios posibles”. Henry Monteza Tarrillo en su tesis “Efectividad del programa de evangelismo urbano “Health and Hope” en la salud integral, de los residentes de San Miguel, Lima 2016” dice que “el enfoque utilizado para predicar el evangelio a los judíos durante el primer siglo consistía en afirmar que las promesas del Antiguo Testamento se habían cumplido en la persona y obra de Jesús”⁷. En su primer discurso evangelístico registrado en Hechos 2:14-36, Pedro llama la atención de los oyentes citando pasajes del Antiguo Testamento para afirmar el ministerio de Jesús. Por otro lado, Esteban en su defensa frente al sanedrín antes de ser apedreado relató la historia del pueblo de Israel (Hec. 7:2-53).

Consideramos a Pablo como el más grande plantador de iglesias en el siglo I y su principal estrategia al llegar a una ciudad era visitar las sinagogas de los judíos, tal como lo hizo en Antioquia de Pisidia (Hec. 13:16-41); luego en Tesalónica (Hec. 17:1-3), luego en Berea (Hec.) 17:11, cuando fue presentado a Félix (Hec. 24:10-21) y frente al rey Agripa (Hec. 26:22,23,27), incluyendo a los líderes judíos en Roma (Hec. 28:23). De acuerdo a Monteza, Pablo “en sus epístolas también apeló a las Escrituras Hebreas, no solo mediante alusiones y citas directas, sino también a través de comentarios midrásicos como los que se encuentran en (1 Cor. 10:1-6; 2 Cor. 3:12-18; Gál. 3:16 y Efe. 4:8-10 y alegorías Gál. 4:21-31). No obstante, este no fue el único método utilizado por Pablo. En Jerusalén también presentó su testimonio personal de conversión (Hec. 22:3-21). Es claro que Pablo concentraba su actividad misionera hacia los judíos en las sinagogas”⁸.

⁵ Vélez Caro, Consuelo. “Pastoral urbana en América Latina: pistas de acción” *Theologica Xaveriana* 179 (2015): 23-50. <http://dx.doi.org/10.11144/javeriana.tx65-179.puam> (Consultado: 18 de setiembre 2020).

⁶ Erick E. Richter El método de Pablo y la evangelización en las grandes ciudades, <https://www.researchgate.net/publication/322875003>. (Consultado: 02 de octubre de 2020).

⁷ Monteza Tarrillo Henry. Tesis Efectividad del programa de evangelismo urbano “Health and Hope” en la salud integral, de los residentes de San Miguel, Lima 2016, 32 (revisar formato)

⁸ *Ibid*, 32

Por su parte, Erick E. Richter dice: “que la evidencia bíblica nos muestra que el principal método de Pablo para evangelizar a los gentiles consistía en ganarse su confianza y establecer puntos de contacto mediante su trabajo en un taller de elaboración de tiendas de campaña y otros bienes de cuero. Una vez que se presentaba la oportunidad, Pablo mostraba las inconsistencias de la idolatría y el sentido del monoteísmo hebreo. Luego de que sus oyentes aceptaran este punto, el apóstol continuaba hablando de Jesús y su pronta venida. El tono escatológico del mensaje paulino parece haber sido efectivo para la misión” .⁹

Sin duda, el ministerio de Pablo tiene un gran inicio con su conversión mientras viajaba a Damasco a perseguir a los cristianos. Al respecto Elena de White dice:

“Mientras Pablo predicaba a Cristo en Damasco, todos los que lo oían se asombraban, y decían ¿no es éste el que asolaba en Jerusalén a los que invocaban este nombre, y a eso vino acá, para llevarnos presos a los príncipes de los sacerdotes? Pablo declaraba que su cambio de fe no había sido provocado por impulso o fanatismo, sino por una evidencia abrumadora. Al presentar el evangelio, trataba de exponer con claridad las profecías relativas al primer advenimiento de Cristo. Mostraba concluyente que esas profecías se habían cumplido literalmente en Jesús de Nazaret. El fundamento de su fe era la segura palabra profética”.¹⁰

El relato del libro los hechos de los apóstoles nos muestran el ministerio de Pablo de una manera muy peculiar, pues al llegar a una ciudad lo primero que hacía era buscar una sinagoga en donde llamaba la atención a judíos y gentiles con el mensaje de Cristo, (Hec. 13:43-44;14:1-2;17:4,17,18;18:4). Un detalle importante podemos ver en Hechos 13:44,48; Pablo en Antioquía de Pisidia reuniendo a “casi toda la ciudad” un día sábado y muchos “gentiles creyeron en Jesús”. Pero los que más fueron impactados con el poderoso mensaje de Pablo fueron los judíos ya recibieron el mensaje de Cristo basado en el Antiguo Testamento, gracias a los conocimientos profundos que Pablo tenía de las escrituras hebreas.

Otros ejemplos del ministerio de Pablo lo encontramos en Hechos 14:1 donde nos muestra su visita a Iconio y en ese lugar “una multitud de griegos” aceptó el mensaje de Cristo por boca de Pablo. Sucedió lo mismo en Tesalónica “Muchos griegos se convirtieron” (Hec. 17:4), casi lo mismo sucedió en Berea, (Hec 17:12), donde cierto número de “mujeres griegas de distinción” aceptaron el evangelio. En Atenas, sucede algo especial ya que llama la atención de los líderes de esa ciudad hacia el altar “del Dios no conocido”, (Hec. 17:22,34) y por esa manera de llamar la atención de los atenienses “algunos creyeron” entre ellos Dionicio el aeropagita, Damaris y otros. Al llegar a Corinto persuadió a “judíos y griegos”, (Hec. 8:4, lo mismo sucedió en Éfeso, Mecedonia, Mileto y otras ciudades, (Hec. 20:21).

De acuerdo a las evidencias del relato bíblico narrado por Lucas, en Hechos, podemos comprender que Pablo, en la mayoría de las veces iniciaba su ministerio en una ciudad en las sinagogas de los judíos extendiéndose luego a la comunidad en general. Entonces surge una pregunta: ¿qué están haciendo los adventistas por los católicos, evangélicos y protestantes en general que creen en Jesús? Es tiempo de cambiar nuestro enfoque evangelístico ya que gracias a Dios en nuestro continente la mayoría de personas dice ser cristiana y sólo necesita ser alcanzada con la verdad mediante estrategias basadas en el testimonio vivo de un cristiano.

Una clave importante para unirnos en la ciudad es encontrar causas comunes en las que podamos acordar trabajar juntos. Debido a las diversas creencias filosóficas y teológicas, realmente se vuelve esencial que los líderes de la iglesia y los cristianos trabajen para identificar las cosas que nos unen y construir sobre ese terreno común¹¹.

⁹ Erick E. Richter, El método de Pablo y la evangelización en las grandes ciudades, <https://www.researchgate.net/publication/322875003> (Consultado: 02 de octubre de 2020)

¹⁰ White, Elena. Los Hechos de los Apóstoles, 102

¹¹ John Fuder. A Heart for the Community, 57

Los escritos de Elena de White y el plantío de iglesia

Elena de White escribió mucho sobre el establecimiento de iglesias en las grandes ciudades de su época tales como Nueva York, Boston o Chicago. Ella escribió: “junto a todas las aguas han de sembrar la simiente de verdad, visitando un lugar tras otro para suscitar iglesia tras iglesia”.¹²

Como el primer paso para la plantación de iglesias Elena G. de White aconseja poner a la oración, ella dice: “Orar por la conducción de Dios al plantar iglesias. Debemos buscar la sabiduría de Dios pues, por la fe, veo una iglesia poderosa en esa ciudad. Nuestra obra debe ser velar y orar, buscar consejo de Aquel que es maravilloso y poderoso en consejo. Uno más poderoso que los más fuertes poderes del infierno es capaz de arrebatarse la presa de Satanás y, bajo su dirección, los ángeles del cielo conducirán la batalla contra las potencias de las tinieblas, e implantarán el estandarte de la verdad y la justicia en esa ciudad”.¹³

Para establecer nuevas iglesias es necesario recibir el apoyo de los líderes de la iglesia de nuestra denominación. Al respecto Elena de White dice: “Nuestros dirigentes no han despertado a la tarea que debe realizarse. Cuando pienso en las ciudades donde se ha hecho tan poco, donde hay tantos miles a quienes amonestar acerca del pronto advenimiento del Salvador, experimento un deseo intenso de ver a hombres y mujeres que salgan a hacer la obra con el poder del Espíritu, llenos del amor de Cristo por las almas que perecen”.¹⁴

Así mismo llama la atención el trabajo que deben realizar los pastores al declarar: “Los pastores no deben dedicar su tiempo a trabajar por los que ya han aceptado la verdad. Con el amor de Cristo ardiendo en su corazón, ellos tienen que salir a ganar pecadores para el Salvador. Junto a todas las aguas, los mensajeros de Dios deben sembrar las semillas de la verdad. Tienen que visitar un lugar tras otro, levantar una iglesia tras otra. Los que se ponen de parte de la verdad deben organizarse en iglesias y, luego, el pastor continuará con otros campos de igual importancia”.¹⁵

Por otro lado, el encargo más grande que Jesús dio a su iglesia fue anunciar su pronto regreso en gloria y majestad. “Muchos habitantes de las ciudades ignoran el pronto regreso de Cristo. Están aquellos, en todas nuestras ciudades, a quienes no se les ha presentado la verdad; que no han oído el mensaje de advertencia de la pronta venida del Señor; que no han oído que el fin de todas las cosas se acercan. A menos que haya mensajeros que vayan a ellos en el Espíritu de Cristo, ¿cómo oír la invitación evangélica esta gente? ¿Cómo sabrá que sus pecados pueden ser perdonados por la misericordia de un Salvador crucificado y resucitado?”¹⁶

Elena de White explica el método que Jesús utilizó para llegar a la gente; ella dice: “durante su ministerio terrenal, Cristo empezó a derribar la pared divisoria levantada entre judíos y gentiles, y a predicar la salvación a toda la humanidad. Aunque era judío, trataba libremente con los samaritanos y anulaba las costumbres farisaicas de los judíos con respecto a ese pueblo despreciado. Dormía bajo sus techos, comía junto a sus mesas y enseñaba en sus calles”.¹⁷

¹² White Elena, Testimonios para la iglesia (Doral, FL: Publicaciones Interamericanas, 2003), 23

¹³ White Elena, El Evangelismo. El Evangelismo. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2016, 33

¹⁴ White Elena, Testimonios para la Iglesia, tomo 7 (Miami, FL: Asociación Publicadora Interamericana, 1998), 42

¹⁵ White Elena, Review and Herald, 19 de agosto de 1902.

¹⁶ White Elena, Review and Herald, 2 de julio de 1895.

¹⁷ Los hechos de los apóstoles, p. 16. (1911)

Métodos y estrategias de evangelismo que permitieron establecer una nueva iglesia en Los Cedros de Villa, Chorrillos.

Tanto los métodos como las estrategias para lograr algún bien común son estructurados de acuerdo con las necesidades geográficas. Estos métodos tienen que ser cuidadosamente estudiados mediante la observación y el acercamiento personal.¹⁸

En este caso, los métodos y estrategias para el establecimiento de una Iglesia giran en torno a los aspectos sociodemográficos que son extraídas luego de hacer un análisis al nivel económico, tasa de enfermedades, estilo de vida, hábitos y practicas rutinarias, tipo de ambiente ecológico y la labor que esta población práctica. Para establecer una Iglesia, Torrey, expone que hay tres clasificaciones que se deben tener en cuenta: masas, familias e individuos. Después de su investigación determina que la mejor manera de evangelizar es persona a persona, de casa en casa; siendo una realidad fundamentada por la Biblia, hace muchos años¹⁹.

Para establecer una Iglesia en Chorrillos, el método mantuvo la misma esencia, puesto que se establecieron frentes misioneros para atender primeramente a las masas, posteriormente tener contacto con las familias y finalmente, con cada persona que luego tomaron la decisión de aceptar a Cristo en su corazón y formar parte de la Iglesia. Al respecto, White menciona, que los métodos de Cristo, era el acercamiento a las masas en primera instancia, luego visitaba las familias y decidía con ellos de manera personal.²⁰ Practicaba hospitalidad de las personas, dormía en sus hogares, comía con ellos, les enseñaba en las calles y los trataba con bondad y cortesía.²¹

Por esta razón se establecieron los siguientes frentes misioneros: **Ministerio de salud**, que se encargaría de realizar programas, ferias, impactos y visitas personalizadas con el área de la salud. **El Ministerio de adolescentes**, mediante el proyecto del Club de conquistadores atendería a niños y adolescentes, capitalizando su tiempo en el desarrollo de sus habilidades físicas y mentales. **El ministerio del Colportaje**, que ofrecía visitas personales, de casa en casa para que, mediante la presentación de literatura sobre salud, familia y superación personal logren satisfacer necesidades de tipo sociales en el hogar. Y el **Ministerio de evangelismo**, que establecería el programa de estudios bíblicos, gestionaría la forma de atención a los que desean estudiar la Biblia.

Por otro lado, hubo tres promotores de estos frentes misioneros y del proyecto propiamente dicho, entre ellos, figuraban: La Facultad de teología que gestionaría el recurso humano para trabajar, mantener y concretar el proyecto durante un año. La Clínica Good Hope que aportaba la experiencia ya obtenida en proyectos anteriores, en las ferias de salud y el uso libre de su imagen institucional. La Sede Administrativa de la Misión Peruana Central Sur quien generó la oportunidad de trabajar en su territorio eclesiástico, aportó también con el diseño y la construcción de un templo representativo que proyectó una buena reputación, orden y trabajo dirigido por Dios.

Intervención de la Facultad de Teología

La Facultad de Teología, con más de 35 años de función como seminario teológico, y ahora con el proceso de acreditación por el órgano estatal (SUNEDU); tiene como prioridad que sus alumnos, futuros

¹⁸ Emilio Abdalá, *Guía para plantar iglesias* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2007), 57-60.

¹⁹ Daniel Torrey Campderros, *Bosquejos Bíblicos: Tomo II* (El Paso, TX: Casa Bautista de Publicaciones, 2003), 80

²⁰ Ellen G. White, *Evangelismo* (Washington, DC: Review and Herald, 1974), 536

²¹ Ellen G. White, *Ministerio de curación*. (Mountain View, CA: Pacific Press Publishing Association, 1942), 26.

pastores, tengan pasión por cumplir la misión. Con el propósito de cumplir la misión, el currículo académico de prácticas preprofesionales cambió de manera estratégica, estableciendo así un grupo especial y designado a obrar en la Futura Iglesia de “Los Cedros de Villa”, con un total de 32 estudiantes de distintos ciclos académicos.

Estos treinta y dos estudiantes fueron divididos de acuerdo al perfil que exponen en sus capacidades en los cuatro frentes misioneros. El liderazgo del ministerio de salud fue designado a Felipe Moreno junto a siete estudiantes, Adán Castrejón el ministerio de adolescentes con el apoyo de seis estudiantes, Odrow Boindía en el ministerio de Colportaje liderando con seis estudiantes; y Elías Georgia en el ministerio de evangelismo. Todos ellos eran alumnos que estaban cursando el último año de su carrera quienes encabezaban los ministerios ya descritos.

Los alumnos designados para realizar el trabajo según su grado de estudios fueron. Del quinto año: Adán Castrejón, Ramón Uribe Zambrano, Felipe Moreno Portugués, Elías Georgia Mercedes, Juan Lolo Rodríguez, Odrow Boindía Mayhuire. Del cuarto año: Moises Wipio Antuash, Michel Rojas Ramos, Santiago David Rojas Quispe, Luis Isaías Osorio Alva, Cesar Augusto Caz, Kevin Torres Laura, Essly Jimenez, Josue Mantilla Nachucho, Jean Heredia Zuta. Del tercer año: Carlos Peña Vásquez, Jhon Steve Chapoñan, José Miguel Lucas Montano, Danny Durand. Del segundo año: Samuel Ricra Timana, Herman Ortiz, Samuel Paredes Cárdenas, Gerson Arias García, Cesar E. Díaz Aguirre, Marco Laura Mollinedo. Del primer año: Jhesef Tula Güimac, Sear Chilón Pinazo, Cristian Cruz Campos, Gabriel Vallejos, Joel Guevara Huamani, Jhonathan Italo Laura.

El sábado 16 de marzo, ya habiendo seleccionado a los 32 estudiantes, éstos fueron presentados en la Iglesia Adventista de Villa Marina, lugar desde donde inicialmente serían repartidos y comisionados para establecer la iglesia. Este lugar se transformó en el centro de operaciones de este proyecto misionero.

Frente Misionero: Ministerio de Salud

Entendiendo que “Nada abrirá puertas para la verdad como la obra evangélica médica misionera. Esta hallará acceso a los corazones y las mentes, y será un medio para convertir a muchas personas a la verdad.”²² Se tuvo en mente que la primera estrategia para evangelizar y establecer la Iglesia de los Cedros sería el frente de la Obra de la Salud. Elena de White menciona que donde las puertas del evangelio fueron cerradas, es donde el trabajo inteligente de la obra de la salud apertura nuevamente el interés de conocer de Dios.²³ A partir del mes de marzo, este ministerio, consideró en su plan de trabajo el acercamiento con objetivo primordial de atender las necesidades de salud de las personas para después impresionar sus corazones mediante el evangelio.

Descripción del Plan

El Frente Médico Misionero, junto a la Clínica Good Hope, realizó un sondeo de las personas que eran sus pacientes y vivían en esa zona, los cuales era un aproximado de 85 personas que no profesaban el adventismo, pero tuvieron un acercamiento con la Clínica. Se pensó que ellos tendrían cierto interés en asistir a algunos de los programas de salud que éste frente propondría. Las dos primeras semanas de trabajo, el grupo medico misionero optó que los viernes y sábados, se dedicaría exclusivamente a ganar el interés de las personas, presentándose como promotores de Salud. Sin embargo, aún no existía un producto conciso, sólido y llamativo como para ganar el interés de la población de clase media y alta de los Cedros

Mientras que la Clínica estaba dispuesta a apoyar en todo cuanto se proponía la facultad de Teología, continuaba buscando las estrategias más adecuadas para generar un punto de contacto y crear un nexo entre los misioneros y las personas. Cabe recalcar, que este tipo de evangelismo en Lima, incluso en Perú denotaba cierto pionerismo, puesto que no se conocía experiencias previas similares.

²² Elena G. de White, *El Evangelismo*. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2016, 374.

²³ *Ibíd.*, 374.

El tiempo transcurría, y se necesitaba una forma de generar contacto y evitar prejuicios de las personas debido al número de iglesias evangélicas localizada en Los Cedros. Pronto se ideó una encuesta, la cual manejó no solamente el ministerio de salud, sino los otros tres frentes misioneros. Esta encuesta era virtual, y cada misionero, mediante un teléfono celular hacía 4 preguntas, las cuales serían registrados en una base de datos. Por otro lado, por iniciativa del Pastor distrital, Wilmer Ilquimiche se mejoró la encuesta para hacerla más efectiva. Esta encuesta, en primera instancia logró contactar a no muchas personas, por tanto, durante las tres semanas siguientes se continuó algún tipo de estudio sobre salud con esas personas.

Por otro lado, los pastores encargados de dirigir a los 32 misioneros lograron obtener el permiso para realizar un impacto en las instalaciones del Centro Comercial “Mega plaza express villa”, a la cual se le denominó “La feria de Salud”, la misma que se realizó el domingo 28 de abril, desde las 10 horas hasta las 14.00 horas. El permiso nos otorgó realizar un carrusel con stands demostrativos sobre salud preventiva. Fue la Clínica Good Hope con más de 30 profesionales entre médicos y enfermeros encabezados por su directora la Dra. Norca Huamalíes, quienes atendieron a la población y se logró captar 76 interesados en estudiar la Biblia.

El mes de mayo, fue muy importante para el proyecto. Se inauguraron los edificios del nuevo templo y de la Sede de la Misión Peruana Central Sur. Esto sucedió el 01 de mayo del año 2019. Dicho evento tuvo como invitados especiales, al Pr. Ted Wilson (Presidente de la Asociación General de la IASD), Pr. Magdiel Perez (Asistente de la presidencia de la AG) Pr. Erton Kholer (Presidente de la DSA), Pr. Edward Heindinger (Secretario de la DSA), Pr Bruno Raso (Vicepresidente DSA) Pr. Bill Quispe (Presidente UPN), Pr. Enzo Chávez (Presidente UPS). La iglesia fue inaugurada con 3 bautismos, que serían los primeros miembros oficiales de la nueva Iglesia de Los Cedros: Eulogio Coaricona, Nancy Mamani Quispe y José Cornejo Mestanza.

El 04 de mayo, se realizó en el Estadio Monumental de Lima el impacto Perú si Lee, con el libro misionero titulado “La gran esperanza”, siendo uno de los proyectos misioneros más grandes durante los últimos años. Éste evento motivó a los encargados del ministerio de Salud del proyecto en Los Cedros a distribuir el libro a los hogares contactados en la feria de salud, y el libro coincidentemente trataba sobre la salud mental.

El 25 de mayo, del 2019, la Iglesia abrió sus puertas para la comunidad, concretando así el primer culto de la iglesia Cedros de Villa. En éste culto se bautizaron las siguientes personas: Ignacio López López y Etelvina Tarrillo Carranza, concretando en total cinco personas como parte de la Iglesia. Este evento marcó un paso importante para el frente misionero de salud, puesto que se iniciaron los preparativos para colocar el centro de Influencia en el 3º piso de la Iglesia.

Para concretar este hecho, hubo una reunión en la clínica Good Hope²⁴, en el departamento de capellanía, liderado por el Pr. Carlos Zarate, el Pr. Santos Corrales, Dr. Walter Alaña (Decano de la Facultad de teología), el Mg. Salomón Bustamante (Docente de Teología), Felipe Moreno (Est. Teología), Elías Georgia (Est. Teología) y Adán Castrejón (Est. Teología). El propósito de esta reunión fue escuchar las iniciativas de la Clínica Good Hope para implementar el Centro de influencia.

El Centro de Influencia se apertura el 01 de junio, con un promedio de 120 participantes del primer circuito de Talleres denominado “Taller de Alimentación Saludable”, audiencia que se dividió en 4 grupos de atención especializada. Básicamente se trató de realizar talleres de cocina y nutrición, abordando diferentes enfermedades, causas y consecuencias. Además, se incluyeron pequeños segmentos de la lectura de la Biblia y oración.

Posteriormente, el frente misionero en Salud apoyó en el segundo segmento que la Clínica Good Hope implementó, denominado “Salud total”. Finalmente, el tercer programa denominado “Salud y

²⁴ La Clínica Good Hope tiene como promotora a la Asociación Unión Peruana de la Iglesia Adventista del Séptimo Día, la que forma parte de la Red Medica Mundial con aproximadamente 700 instituciones de salud. (<https://www.goodhope.org.pe/quienes-somos/>).

Creación” con un énfasis bíblico con el propósito de presentar a Cristo y las leyes de las naturales diseñadas por Dios como parte de su obra creadora.

Frente Misionero de Colportaje

En la Iglesia Adventista, desde sus orígenes se desarrolló un ministerio que es de gran ayuda en la evangelización de lugares que aún no hay presencia adventista y ha permitido sembrar el evangelio, al mismo tiempo preparar los lugares donde se establecerá una nueva iglesia. Al respecto, Elena G. de White dice: “Debidamente desempeñada, la obra del colporteur es una obra misionera del más elevado carácter, y para presentar a las gentes las verdades importantes para nuestros tiempos no se puede emplear método mejor y más afortunado. No se puede negar la importancia de la predicación, pero muchos que están hambrientos del pan de la vida no tienen el privilegio de oír la palabra de los ministros delegados por Dios. Por lo tanto, es esencial que nuestras publicaciones sean esparcidas por todas partes. De esta manera llegará el mensaje donde el ministro no puede ir, y la atención de muchos será llamada a los importantes sucesos relacionados con las últimas escenas de la historia de este mundo”²⁵.

Este equipo, básicamente se creó con el propósito de evangelizar por medio de las publicaciones, literatura de salud y familia. Estuvo conformado por el Estudiante de Teología Odrow Boindia, juntamente con otros seis estudiantes de otros ciclos de estudios, Moisés Wipio, Josué Mantilla, Herman Ortiz, Marco Laura, Joel Guevara Huamaní, Jhon Chapoñan, Carlos Peña y Cristian Cruz Campos.

Descripción del Plan

El plan y su estructura se enfocaron en pequeñas empresas o microempresas de la localidad, para ofrecer charlas para su personal de trabajo. Junto a las charlas, se ofrecía minutos espirituales, y se finalizaba ofreciendo los estudios bíblicos de manera personalizada. Además, se siguió el sistema de visita casa por casa a los hogares ofreciendo sobre el bienestar familiar y salud.

Frente Misionero de Evangelismo

Este frente misionero tenía el propósito de presentar la opción de estudiar la Biblia de manera directa, a su vez, atendía todos los estudios bíblicos que se obtenían en cada uno de los frentes misioneros. Los gestionaban y distribuían, no solamente con su equipo, sino con el resto de los misioneros de la facultad de teología. El líder de este frente fue Elías Georgia, y su equipo de 6 estudiantes, Jhonathan Italo Laura, David Rojas, Michel Rojas, Kevin Torres, César Augusto, José Lucas Montalvo.

Descripción del Plan

Frente a tan grande desafío, cada frente misionero estaba organizando una forma de impactar la comunidad en sus distintos énfasis. Una de las más grandes desventajas fue el iniciar sin tener un grupo de personas ya conocidas en este lugar. Este detalle empezó a ser disipado por una data de información que la clínica proveyó, esta lista involucraba a los clientes o pacientes localizados en los Cedros de Villa. Por otro lado, los otros tres frentes hacían llegar sus contactos para poder ofrecerles estudios bíblicos.

Otra de las iniciativas gestionadas, fue implementar una clase bíblica dentro de los cultos de la Iglesia, los días sábados, para atender a las personas que estaban iniciando algún curso bíblico. Esta iniciativa dio pie a organizar cuatro grupos, clases o unidades de Escuela Sabática con el propósito de atender a los que deseen estudiar la Biblia y estaban los recién bautizados. El sábado 22 de junio se

²⁵ Elena G. de White, Joyas de los Testimonios. Tomo 2, Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2016, 548.

conformaron las primeras cuatro clases de escuela sabática.

El frente Evangelístico se propuso tener bautismos cada sábado, práctica que se realizaba en la Iglesia cada último sábado de mes, donde por lo menos una persona entrega su vida al Señor. Sin embargo, por iniciativa de la organización distrital, se realizaron tres campañas de evangelismo que marcaron la historia de la iglesia, y también su organización y el compromiso de la hermandad.

Desde el 21 al 28 de setiembre se desarrolló una campaña evangelística, cuyo resultado fueron 13 personas que entregaron su vida a través del bautismo. La ceremonia estuvo a cargo del Pr. Wilmer Iquimiche (Pastor Distrital). La organización se fundamentó en crear grupos de apoyo para esta semana, estructuradas de la siguiente manera: Ministerio de Oración, Ministerio de Recepción, Maestros de Ceremonia, Equipo de Audio y Video.

La segunda campaña evangelística fue desde el 27 de octubre al 02 de noviembre. El orador de la semana titulada “El milagro más esperado” dirigido por Elías Georgia Mercedes (Estudiante de Teología) teniendo como resultado 6 personas que entregaron su vida al Señor, el pastor oficiante de la ceremonia fue Salomón Bustamante, docente de la facultad de Teología.

La Tercera campaña fue organizada al final del proyecto Evangelístico, desde el 07 al 14 de diciembre. El orador de la semana fue el Pr. Daniel Recuenco La Barrera director de la radio Nuevo Tiempo Perú, y el día sábado se bautizaron 7 personas. El Pastor que oficializó el bautismo fue el Dr. Walter Alaña (Decano Fac, Teología).

El frente Misionero de los Adolescentes

Éste, ministerio dedica su tiempo, esfuerzo y recursos en favor de los adolescentes. Según el portal de la Iglesia Adventista en Sudamérica lo describe de la siguiente manera: “El Departamento del Ministerio del Adolescente se creó para facilitar la profundización de la experiencia espiritual de los adolescentes; con el fin de atraerlos a una amistad redentora con Cristo y a un compromiso con la Iglesia Adventista del Séptimo Día que dure toda la vida”²⁶.

Para efectos del proyecto misionero en “Los Cedros, este equipo estuvo liderado por Adán Castrejón y Junior Loloy, con un grupo de siete estudiantes apasionados por los jóvenes, Esli Jimenez, César Caz, Luis Osorio, Jean Heredia, Samuel Ricra, Gerson Arias y Danny Durand. Elena de White dijo sobre el trabajo de los jóvenes, “con semejante ejército de obreros como el de que nuestros jóvenes, bien preparados, podrían proveer, ¡cuán pronto se proclamaría a todo el mundo el mensaje de un Salvador crucificado, resucitado y próximo a venir!”²⁷.

Descripción del Plan

Para poner en marcha el plan se necesitaba registrar un punto geográfico de apoyo, y gracias a Dios, se encontró un lugar junto a la Playa la Chira.²⁸ Esto generó grandes beneficios, puesto que tenían posibilidades de ganar niños, adolescentes y jóvenes en lugares como la playa.

El desafío inicial fue colocar un club de conquistadores con el propósito de canalizar los estudios bíblicos por medio de esta plataforma. Sin embargo, este equipo necesitaba materiales, un lugar donde

²⁶ <https://www.adventistas.org/es/adolescentes/pagina-ejemplo/>

²⁷ Elena G. de White. La Educación. Buenos Aires, Asociación Casa Editora Sudamericana. 2016, 271.

²⁸ Una de las playas más concurridas en el verano, amplia, de arena y de olas bravas. (<https://www.enperu.org/playas-de-chira-capital-de-lima-peru-playa-lima-chira-sitios-atractivos-vacaciones.html>).

hacer sus actividades y sobre todo, ganarse la confianza de los padres y de los niños para que asistan al Club de Conquistadores.

Se intentó varias formas, entre ellas, volanteo, tocar puertas presentando al club, pero dos de las estrategias no mencionadas aún lograron generar gran impacto. Ya se hizo mención que el 28 de abril se realizó la gran feria promocionada por los 32 misioneros con el apoyo de la Clínica Good Hope, en el centro comercial “Mega plaza express villa”, evento que fue aprovechado por este equipo para colocar un stand extra y presentar el club de conquistadores por medio de pines, parches, uniformes de gala y de campo, logos de especialidades y mucho más. Este Stand generó gran atención e interés por parte de la audiencia y más de 20 personas se anotaron con el deseo de asistir a unas futuras actividades del club de Conquistadores.

Del 13 al 20 de abril se realizó la Semana Santa, y dos estudiantes en afán de apoyar a la Iglesia de Villa Marina, conocieron al Prof. Julio Coronado, director de un colegio de la zona quien sería la respuesta a las oraciones. Él ofreció las instalaciones de su plantel educativo para desarrollar las actividades del Club de Conquistadores.

El 02 de junio se obtuvo el permiso del promotor y el 07 de junio el equipo realizó una representación del Club de Conquistadores. Se unió a la campaña la Mg. Luz Vivanco (directora de proyectos comunitarios UPeU –Fac. Teología). Esta representación mostró a los alumnos el club de conquistadores, y una gran cantidad de niños se anotaron para participar de las actividades.

El 16 de junio fue la primera reunión del Club de Conquistadores, con una asistencia de 25 niños. Se tomó dos meses para inaugurar el club, cuyo tiempo fue utilizado en la preparación de los niños para que estén aptos el día de su investidura. El 31 de agosto, fue el día que se inició oficialmente el club de conquistadores logrando investir a 13 niños, quedando 10 para una próxima investidura. Posteriormente, el 03 y 04 de setiembre, participaron de un campamento en la Universidad Peruana Unión.

El 28 de setiembre se vieron los primeros frutos del club de conquistadores, en donde se bautizaron 3 conquistadores y un aventurero: Khaterine Tarrillo, Romina Tarrillo y Samuel Solís. Posteriormente el club fue cosechando nuevos miembros como lo son: Enoc Saavedra y Cielo Saavedra, dos conquistadores que continúan participando del club.

CONCLUSIÓN

Más que conclusiones, esta sección nos permitirá resumir las principales lecciones aprendidas en la plantación de una iglesia diferenciada en la ciudad de Chorrillos Lima.

1. Unir esfuerzos entre la iglesia y sus instituciones (Clínica, Universidad y otros), permite alcanzar los objetivos de la misión.
2. Aprovechar la fuerza de la juventud y su dedicación al trabajo misionero genera resultados grandiosos para la gloria de Dios.
3. Tener un sueño como el de establecer una nueva iglesia en un lugar diferenciado, genera estrategias que luego se convierten en métodos para alcanzar el principal objetivo: salvar personas y conducirlos a Cristo.
4. Enfatizar el cuidado de la salud en la población es una gran puerta de entrada para el evangelio como lo dijo Elena G. de White: “Nada abrirá puertas para la verdad como la obra evangélica médica misionera. Esta hallará acceso a los corazones y las mentes, y será un medio para convertir a muchas personas a la verdad”.²⁹

Dios dejó a su iglesia una misión que cumplir en las grandes ciudades, es el tiempo de buscar

²⁹ White, “El evangelismo”, 371.

estrategias de evangelismo urbano que nos permitan llegar a la mayor cantidad de personas posible con el mensaje de salvación. Por tanto, la acción evangelizadora no consiste en un contenido a transmitir sino en la capacidad de discernir, comprender, interpretar, leer, la revelación de Dios en la historia, en toda la acción humana, en su devenir histórico.

Bibliografía

- Asociación General de la Iglesia Adventista del Séptimo Día, *Manual de la iglesia* Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2010.
- Abdala Emilio. *Guía de Plantío de Igreja*. Guarulhos, Sao Paulo, 2007.
- Bauer, Bruce, ed. 2014. "Missional Models for Urban Churches." *Journal of Adventist Mission Studies* 10, no. 2. [<http://digitalcommons.andrews.edu/jams/vol10/iss2>]
- Bauer, Bruce and Kleber D. Gonçalves, eds. 2017. *Narrative, Truth & Meaning: Fulfilling the Mission in Relativistic Contexts*. Silver Spring, MD: Global Mission Centers, General Conference of Seventh-day Adventists. [Available at the Department of World Mission]
- Benesh, Sean. 2015. *The Urbanity of the Bible: Rediscovering the Urban Nature of the Bible*. Skyforest, CA: Urban Loft.
- Bell, Skip. (2018). *Christ in the City: Six Essentials of Transformational Evangelism in the City Center*. Lincoln, Nebraska.
- Bill Knott, ed. "Cifras de la Iglesia Adventista del Séptimo Día en el mundo", *Adventist World* 9, no. 5 (2013): 30.
- Binney, Amos y Daniel Steele. *El Comentario popular*. Missouri, TX: Casa Nazarena de Publicaciones, 1962.
- Burrill, Russel. *Discípulos modernos para iglesias revolucionarias*. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2008.
- _____. *La Iglesia revolucionaria del Siglo XXI*. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2007.
- Conn, H. M. and Ortiz, M. (2010). *Urban Ministry: The Kingdom, the City, and the People of God*. Downers Grove, IL: Inter Varsity Press Academic.
- Fugino, Gary, Timothy R. Sisk, and Tereso C. Casiño, eds. 2012. *Reaching the City: Reflections on Urban Mission for the Twenty-First Century*. Pasadena, CA: William Carey Library.
- Jacobsen, E. O. (2003). *Sidewalks in the Kingdom: New Urbanism and the Christian Faith*. Grand Rapids: Brazos Press.
- Livezey, L.W., ed. (2000). *Public Religion and Urban Transformation: Faith in the City*. New York City, NY: NYU Press.
- Norton, Ricardo. (2010). *Cómo Alcanzar el Mundo de Hoy*. Nampa, ID. Pacific Press.
- Fuder, John. Castellanos, Noel. (2013). *A Heart for the Community: New Models for Urban and Suburban Ministry*. Chicago, IL. Moody Publisher.
- Peters, Ronald E. (2007). *Urban Ministry: An Introduction*. Nashville, TN. Abington Press.
- Snyder, Howard A. 2016. *Small Voice, Big City: The Challenge of Urban Mission*. Skyforest, CA: Urban Loft.

White, Elena. Un ministerio Para las Grandes Ciudades. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2010.

_____ El Evangelismo. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2016.

_____ El Servicio Cristiano: Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2012.

_____ La Educación. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2016.